

日本は独立国家なのか（下）

米空軍横田基地のフ
ェンス（筆者撮影）

米空軍横田基地の消防訓練場の訓練用機体（筆者撮影）



米空軍横田基地の上空
を訓練飛行するヘリコ
プター（筆者撮影）

今年2月26日、上部に有刺鉄線を張りめぐらしたフレンチゴーに、大型輸送機状の焼け焦げた訓練用機体が見えた。東京西部の米空軍横田基地の消火訓練場だ。機体に火を放つては泡消火剤などで消し止める訓練が行われてきた。

昨年、横田基地で、在日米軍が訓練で使用する泡消火剤に含まれる有害物質PFASの流出事故が起こつた。だが、日米地位協定の壁が立ちはだかり、住民を脅かす環境汚染の真相は明らかにならない。俊英ジャーナリストが、人権が軽視される従米構造の実態に迫る。

吉田敏浩

基地に立ち入り調査するためには、日米地位協定の改定が必要だ

PFA Sは水や油をはじ

PFA_Sは水や油をはじき、泡消火剤、レインウエアなどに使われてきた。そのうちPFO_S(ペルフルオロオクタンスルホン酸)とPFOA(ペルフルオロオクタン酸)は発がん性、甲状腺疾患や高コレステロール血症のリスクなど、健康への悪影響が指摘される。2009年と19年に国連環境条約会議で製造・使用が原則禁止された。

米軍が（昨年11月に消火訓練場の貯水池で測っている）たPFOsとPFOAの濃度は、合計で1リットルあたり1620ナノ（10億分の1）グラム。日本の飲用水質の1リットルあたりの暫定目標値（合計で50ナノグラム）や米国の規制値（各4ナノグラム）と比べ高濃度で、流出した汚染水も同様だったとみられる。

「重大な環境汚染にもかかわらず、米軍から日本側へ

の通報は1カ月以上もたたなかった昨年10月3日でした。直ちに政府と自治体の立ち入り調査が必要なのに、日米地位協定により米軍は基础设施の管理運営に『必要なすべての措置をとれる』強力な排他的管理権を持ち、基地からの環境汚染が起きてても米軍の許可なしには調査できません。しかも許可されることは稀です」と、高橋氏は日本の主権を制約する地位協定の壁を指摘する。

たが、消防訓練場で、ほど米軍側の説明を受けて、地本六直に、なれど、地本六直は、ただで、水や土壤のサンプル採取もできませんで、日本側はサンプル採取のもできるよう、実質的に入り調査を何度もすべきで、米軍側も監視もつて応じるべきです。高橋氏は訴える。

多摩地域では、水道（地下水）の井戸が高濃度のPFOsとPFOSが検出され、東京都水道局は1995年以降、汚染された戸44カ所からの取水を停止する。（参考）

神奈川県東部の横須賀市にある米海軍横須賀基地では、2022年5月に排水処理施設の排水から高濃度のPFOSとPFOAが検出され、6月29日に米軍から日本側に通報があった。その後、米軍のサンプリング調査が行われ、そのついでは前出の暫定目標値の2.2倍もある1万1100ナノグラムのPFOAが検出された。その間も排水は海に流れ出していた。

は不安が広がっている

は不安が広がっている

従米構造の実態に迫る。

「泡消火剤には人体に有害なP-FAS（有機フッ素化合物）が使われ、そのP-FASを含む水がここから基地外に流れ出たのです」

にする会」(以下「明らかにする会」)共同代表の高橋美枝子氏(83)だ。横田基地は多摩地域の福生・羽村・武藏村山・立川・昭島の各市と瑞穂町にまたがり、面積は約7・14平方キロ。3350メートルの滑走路がある巨大基地だ。

流出事故は昨年8月30日の訓練。ピットに溜まっていた、P.F.O.SとP.F.O.Aを含む水約4万8000リットル（約48トン）が、大雨の影響であふれて側溝に流入し、地下の排水管を経て基地外に流出した。汚染水は福生市の下水道の雨水排水管を通り、多摩川へと流れ出た。

・米軍の泡消火剤の流出・漏出・飛散は、横田・横須賀・厚木・三沢・普天間・嘉手納などの各基地で起き、河川、土壤、地下水、海水をP-FASで汚染している。横田基地では2010～24年に、泡消火剤の貯蔵タンクや消防車などからの漏出8件（米軍は基地外への漏出を認めず）と消火訓練場

からの流出1件が起きた。
しかし、政府（防衛省・外務省・環境省）と地元自治体の立ち入り調査が実現したのは、20、25年に普天間・厚木・横須賀・横田の各基地での計6回のみと少なく、サンプル採取も難しい。

「昨年12月20日、ようやく政府と地元自治体が横田基地に立ち入り調査をしまし

たが横田基地近くの焼け残った樹木からも高濃度のPFA-Sが検出された。米軍は認めないが、汚染源は横田基地に実施した、多摩地域住民650人の血液検査の結果、半数以上の人の血中PFA-S濃度が、「健康被害のおそれがある」とされる指標を上回った。地域で

は排水処理施設にPFAS除去の粒状活性炭フィルターを設置。12月15日には地位協定の環境補足協定により政府と横須賀市が基地に立ち入り調査をした。処理施設とフィルターを視察し、米軍の説明を受けたが、排水のサンプル採取は許されず、処理施設付近の海水を曰米共同で採取しただ

